

# EL COMBATE

ÓRGANO RADICAL DEL PARTIDO REPUBLICANO

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DEL DISTRITO

**PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN**

EN BÉJAR: Un mes, 0'25 ptas.— Un trimestre 0'75 id.  
 EN EL RESTO DE ESPAÑA: Un trimestre, 1 pta.  
 Número suelto 5 céntimos.—Atrasado 10.

PAGO ADELANTADO

No se devuelven los originales

**ADVERTENCIAS**

La correspondencia literaria, al director, calle de Colón, núm. 83, y la administrativa al administrador, Mayor de Sánchez-Ocaña, 42.

## IMPRESIONES DE UNA ASAMBLEA

Fuerza es confesar que los resultados obtenidos en la Asamblea celebrada en Madrid el 23 de Junio último, no han sido nada beneficiosos para la Unión Republicana. En las discusiones habidas, nada práctico hemos visto por lo cual puedan haber desaparecido las diferencias que nos minan y son causa de la crisis y circunstancias difíciles porque atraviesa la Unión. En vez de procurado matar diferencias, han sido tan violentas las discusiones, tan graves los cargos y censuras que se han dirigido contra varios prohombres y Jefes, que esto ha motivado el que terminase la Asamblea sin acuerdos concretos y que ésta hubiese hecho un programa y creado un organismo directivo capaz de realizar los fines para que se constituyó la Unión y que esta pudiera tener moral y materialmente fuerzas para contrarrestar las demasías del régimen y ser un partido potente para conseguir lo que en derecho le corresponde.

Conveniente y necesario es que se depuren responsabilidades y se haga una selección radical de cuantos pueden haber faltado y cometido actos impropios de ciudadanos honrados, pues cuanto pueda perjudicar a la moralidad y disciplina de un partido democrático y popular como el republicano, no se debe transigir con los culpables demostrando a nuestros detractores que somos un partido de orden, de moralidad y de justicia y que, por nada ni por nadie, se dejan impunes los delitos que se cometen y que la justicia se aplica igual para todos; no así en los partidos monárquicos, donde son irresponsables los que están en las alturas quedando siempre sin castigo el cohecho y la inmoralidad y premiando a la apostasía tráfugas y traidores que se pasan, con armas y bagajes, solo por satisfacer sus ambiciones políticas y personales, del campo republicano al monárquico, de lo cual tenemos muchos ejemplos de la restauración á cá.

No tenemos por qué censurar los apasionados y violentos debates de las sesiones de la Asamblea; siempre es necesario demostrar amor por las ideas y defender éstas con el calor y entusiasmo que los hechos y circunstancias

exigen, pero también debemos deponer algo en favor de la causa y una vez depuradas responsabilidades, procurar con acierto corregir defectos y dar una buena organización, á fin de evitar cuanto pueda perjudicarnos y retrasar el triunfo, pues es innegable que desde el jefe señor Salmerón, hasta el último republicano, hemos hecho muy pocos sacrificios en favor de nuestros ideales y nuestra labor ha sido poco fructífera porque los organismos todos, nos hemos preocupado poco de hacer campaña educativa y la inmensa masa del republicanismo, no tienen conciencia de lo que defienden y no se preocupan de la educación laica y progresiva dentro de la misma familia, consintiendo dejarse educar por instituciones religiosas, enemigas siempre de la libertad y del progreso y rémora de cuanto pueda beneficiar y dignificar al pueblo; de lo cual se deduce que todos somos culpables y que hay razón para suponer no estamos en condiciones para hacer una revolución radicalísima y abolir el régimen imperante viejo y caduco, pues para esto se hace indispensable estar bien preparados, hacer cuantos sacrificios sean necesarios y estar sólidamente organizados, para que en su día, y cual ejército poderoso, consigamos conquistar la victoria. Para ello, hemos de ser dirigidos por jefes dignos y expertos que merezcan la confianza de todos por su amor á las ideas, moralidad y patriotismo, porque careciendo los jefes directores de alguna de las condiciones indicadas, no es posible realizarlo y de aquí el vernos en la difícil situación actual y que estemos en peores condiciones que cuando se hizo la Unión.

En sus conclusiones acordó la Asamblea celebrar otra dentro de seis meses con objeto de dar una verdadera organización al partido, nombrar un tribunal de honor para depurar responsabilidades y que las minorías republicanas del Congreso y del Senado sean las encargadas de la dirección del partido constituidas en Junta nacional de Unión Republicana.

De confiar es que dicha junta, sabrá hacer labor regeneradora y de moralidad y que conseguirá una buena organización. Al efecto, en su primera reunión hemos visto con gusto han nombrado un Comité ejecutivo en cumplimiento de los encargos que tienen recibidos de la Asamblea.

De esperar es una sabia labor á la que todos los republicanos tenemos el deber de ayudar deponiendo odios é intransigencias para que desempeñe su cometido.

Por patriotismo, debemos dar una tregua á las pasiones que nos minan y en virtud que la Asamblea declaró que el partido republicano no es solidario ni nó solidario, dejemos que todos obren con entera libertad y siempre que no haya perjuicios procuremos seguir luchando con fé por el triunfo de nuestros ideales y siempre consecuentes con las ideas procuremos no dar armas á nuestros enemigos para que nos aniquilen y destruyan, que son consecuencias lógicas de nuestras inconsecuencias y errores.

## VOLANDERAS

### FLORES DE VERANO

De hoy más inauguráanse los paseos soñadores, veraniegos de los jardines y de los parques. Con ellos, entre el arrastrar lento de los pies en las arenas y en el polvo fino, deslízase leve la sombra débil y poética de Flérida.

Su cabecita melancólica de rubia, morena ardiente de amor apasionado, errabundea pensativa en figuras locas y gráciles de despreocupación, entre siluetas graves y menudas de capullo que se abre al primer efluvio amoroso, y que piensa en el ser amado, queriendo recordar sus últimas palabras deslizadas en hora nocturna.

Alegres, gentiles, solemnes, recogidas inauguran su reinado veraniego en los paseos los dos extremos definidos de alma femenina. Y, entre los suaves viente-cillos de caricia que vibra los árboles de sombra y se escurre entre los tocados múltiples de las soberanas de amor, entra, bulliciosa, la alegría prestando sus encantos á los paseos de nostalgia.

Y, se mecen los árboles y las enramadas de los jardines, ya en ellos aflan sus picos parleros de bohemios los jilgueros callejeros y los gorriones golfillos, en tanto que chillan furiosos disputándose la presa de un gusano descubierta, riñéndose bravamente la posesión de un amor conquistable.

Gritan los pájaros, murmuran los árboles, chirria, escondida una cigarra, alborotan los chicuelos y esparcen por el ambiente blando sus tonalidades las cascadas argentinas de risas de mujer...

Y, en tanto, en los nidos silenciosos que ofrecen al amor una senda con un banco rodeado de ramajes, verde floresta de álamos y acacias, se canta veladamente la eterna cancioneta de los amantes.

Sentados en un poyo de piedra, muy juntos, apretando sus cuerpos con ansias locas, bebiéndose el aliento, mirándose en sus ojos y hablándose quedamente unas veces, callados en éxtasis de amor otras, sienten en sus rostros el aleteo invisible de Cupido y son insensibles al murmullo de las conversaciones banales, á las risas que los paseantes generan...

Ya vino el verano. Ya los seres alegres alegran los jardines, chirrian las cigarras, ríen las mujeres y cantan los amantes en las soledades sus cantos de amor.

Todo es color, todo es alegría; el pobre no siente en sus ánimos la pesadumbre que impregna en las desdichas un día de invierno.

Los desamparados en el invierno sufren, sufren continuamente las torturas del frío; muchos mueren. Los pobres quieren mejor el verano porque no penan tanto.

Ya llegó. Saludémosle con alegría, Yo le adoro porque nos trae ésta y nos da vida; porque engalana la naturaleza con sus múltiples colores y derrama cantos y trinos. Quiero al estío porque no hace sufrir al pobre y consuela al afligido protegiendo su amor.

A. NICOLÁS PINTO.

## CIRCULAR

En vista de las graves deficiencias que esta Inspección viene observando, con peligro para los intereses públicos y la acción de la justicia, en el importante servicio que las Ordenanzas municipales y la legislación vigente encomienda á los dueños de fondas, hoteles y posadas, considera de imprescindible necesidad se normalice y á este objeto requiere á los dueños de dichos establecimientos de hospedaje, para que cumplan las prescripciones siguientes:

1.ª Llevarán un libro en el que se consignará el nombre y apellidos de los transeúntes, pueblo de su vecindad, estado, oficio ó profesión, clase y número de la cédula personal, punto de donde procedan y al que se dirijan y objeto de su estancia en esta ciudad.

2.ª Antes de la hora de las diez, entregarán todos los días, en la Inspección de vigilancia, un parte, firmado por el dueño del establecimiento, con todos los datos inscriptos en el libro y en el caso de no haber viajeros, negativo.

3.ª Bajo su responsabilidad, tendrán siempre, por sí ó por dependientes, constante vigilancia, para que no desaparezcan las alhajas, ropas, frutos, semovientes ú otros efectos que los viajeros dejen en el establecimiento, así como para saber en cualesquiera hora las personas que entran y salen en el

mismo, cuidando, á su vez, de que se observe la más absoluta moralidad.

4.ª En el momento en que un dueño ó encargado de establecimiento sepa que se hospeda alguna persona cuya busca y captura tenga interesada á la autoridad, ó le infunda sospecha, lo pondrá en conocimiento de la Inspección de vigilancia, cumpliendo así un deber sagrado de buen ciudadano, sin preocuparse para nada de los mal entendidos escrúpulos de la delación, en la seguridad de que su acto meritorio será siempre considerado como confianza y por consiguiente nunca descubierto.

Béjar 11 de Julio de 1907.

El Inspector de Vigilancia,

SEBASTIÁN DOMÍNGUEZ HERNÁNDEZ.

Por el correo de Salamanca hemos recibido una Crónica que huele á la lengua á manos femeninas. Mucho placer nos causa el que mujeres pensadoras vengan á compartir con nosotros las rudas tareas del periodismo.

Siga doña «Casualidad» cultivando la literatura, que es campo ameno donde solo pueden espigar cerebros que se separan de ese montón anodino de seres que solo encuentra voluptuosidad en revolcarse en el cieno asqueroso de las pasiones.

Y para que nuestros lectores puedan juzgar el mérito literario del trabajo de doña «Casualidad», á continuación estampamos su

## CRÓNICA

### DESILUSIÓN

Era un día hermoso y espléndido del mes de Julio. El sol despedía sobre la tierra sus rayos vivificantes; los pájaros, saludando á la madre Naturaleza, entonaban melodiosos trinos; el agua despeñábase con acompasado golpeteo.

A la orilla del arroyuelo, todo convida á la meditación y al reposo. En esta actitud, siento todos los encantos de la vida y dejo correr mi imaginación á otros mundos más agradables é instruidos.

Allí, veo un hogar pobre, muy pobre en riquezas, pero rico cual ninguno en ilustración y virtudes.

Una madre cariñosa se afana y desvela por educar á sus hijos y hacer de ellos hombres cultos y provechosos á la sociedad, para lograr así tener una España regenerada y rica, una España tan culta que al recobrar sus derechos pueda levantar altiva su cabeza de reina. Una sociedad tan bien constituida, en que todos sus hijos se afanen por engrandecerla.

¡Pero qué triste despertar! ¿Qué he visto? ¿Qué siento? No lo sé; pero he sentido una impresión honda y tristísima. Junto á mí ha pasado un niño, pero no el niño del hogar, sino un niño pobre y harapiento, un ser que apenas balbucea las palabras, una criatura ignorante, un hombre en flor, un ser semi salvaje.

Aquella realidad viviente tronchó los sueños que mi alma acariciaba... Caí en un estado de infinita tristeza...

Y el sol seguía inundando de luz los espacios con su rayos vivificantes, y los pájaros saludando á la madre Naturaleza, y el golpeteo del agua iba extinguiéndose poco á poco, lejos, muy lejos, allá en la lejanía en que mis ojos se clavaban.

Abandoné aquel delicioso sitio pensando ¿con estos capullos de hombre, podrá regenerarse España?...

CASUALIDAD.

## Incendio en la Corredera

El jueves próximo pasado entre una y dos de la madrugada, el sonido metálico de la bocina del sereno y el ruido producido por el voltear de las campanas que tocaban á fuego, hizo que nos encaminásemos rápidamente al lugar del siniestro.

Al dar vista á la calle de la Libertad vimos con asombro que la casa propiedad de don Rufino Agero era pasto de las llamas.

Don Mariano Zúñiga, digno ex alcalde de Béjar, conocedor de lo que disponen las Ordenanzas municipales, se dirigió en unión de varios vecinos al fielato de la Corredera, que es el sitio destinado para tener depositada la bomba correspondiente al distrito de la parte Norte de la población.

Nuestro buen amigo señor Zúñiga, se asombró al oír de labios de los empleados, que la bomba no solo no estaba allí, sino que no podían decirle el sitio donde se hallaba.

Semejante contestación, produjo en referido señor y acompañantes tal extrañeza, que dió motivo á enérgicas y justas censuras dirigidas al concejal señor Moreno que se hallaba presente.

Por fin llegaron las bombas deseadas. Los bomberos se afanaban por la extinción del incendio, no pudiendo conseguirlo, por no contar con medios adecuados para impedir la propagación del destructor elemento.

Por una parte el detestable servicio de incendios y por otra el lamentable estado en que se encuentran las bombas, debido al inculcable abandono de los munícipes monárquicos que Béjar padece, hacían completamente inútiles los trabajos de aquellos valientes que, con peligro de sus vidas, hacían esfuerzos heroicos por sofocar el devastador incendio.

Ya no solo tenemos que lamentar las causas de todos conocidas por las cuales Béjar llegará á ser un pueblo solo de poderosos y esclavos; sus representantes en Cortes, ante el clamor de la industria que agoniza, se han manifestado sordos y la mayoría del Ayuntamiento, viven en la misma calle, desatendiendo los sagrados intereses de la ciudad y esto nos hace recordar las frases del gran Víctor Hugo, que parecen pronunciadas para Béjar en aquello de que cada pueblo tiene los hombres que se merece.

El concejal republicano don Bernabé Agero, tuvo el feliz acuerdo de poner á disposición del vecindario la bomba del dueño de la fábrica que representa, dictando al propio tiempo las órdenes oportunas para que se cortara la corriente eléctrica á fin de impedir que

desprendimiento de un cable, pudiera ocasionar desgracias personales.

Solo las llamas alumbraban aquel triste lugar donde se apiñaba una inmensa ola de carne humana que aterrada presenciaba el horroroso espectáculo que producía el fuego y entonces fué cuando notamos la falta de las hachas de viento que se tienen destinadas para estos casos.

¿Quiere decirnos la comisión de Policía si están reservadas para recibir á algún alto personaje?

Si como á diario no se registran hechos de esta índole, ocurriesen con frecuencia, Béjar acabaría por ser pasto de las llamas dado el poco interés que demuestran nuestros ediles en todos los servicios encomendados á su custodia.

Es ya realmente intolerable lo que viene sucediendo con el Ayuntamiento; los artículos de primera necesidad se venden á precios fabulosos, sin que los regidores de mes se preocupen de examinar la calidad y el repeso de los mismos; las calles están convertidas en verdaderos estercoleros; la higiene completamente abandonada; la moralidad corrompida en todas sus partes y por si esto no fuera bastante, ahí está patente el espectáculo bochornoso presenciado en la madrugada del jueves.

## Sección de Noticias

### Advertencia

*Rogamos á nuestros suscriptores se sirvan ponerse al corriente en sus pagos, para no interrumpir la buena marcha administrativa de nuestro periódico.*

### Lo sentimos

Nuestro querido director, que pensaba regresar de Madrid uno de estos días, ha tenido que suspender el viaje á causa de la reciente enfermedad que retiene en el lecho á su distinguida hermana.

Mucho sentimos el motivo que le obliga á permanecer en la Corte, y ya sabe nuestro buen amigo don Pedro, lo que se le quiere en esta casa.

Ocioso nos parece manifestarle que hacemos votos por el completo restablecimiento de la enferma y entre tanto la redacción de EL COMBATE le envía un cariñoso saludo y un fraternal abrazo.

### Bien venido

Hace unos días se encuentra en ésta, hospedado en la fonda de nuestro amigo don Alvaro Herrero, el explorador y sabio geógrafo don Segundo Meléndez Rico, que en unión del insigne explorador inglés Stanley, ha corrido las vastísimas regiones del continente africano y las populosas urbes sud-americanas.

La falta de espacio nos impide hacer públicas, en este número, las declaraciones importantísimas que se ha servido comunicarnos.

Prometemos á nuestros lectores transcribirlas íntegras en el próximo, pues son de tal entidad, que han de producir sensación por la gran importancia que tienen.

### Señor alcalde

Por segunda vez se han acercado á nuestra redacción los firmantes de la denuncia presentada contra el dueño de una finca enclavada en el sitio de los *Pajonales* rogándonos digamos á usted que se les haga justicia, pues parece se ha olvidado su petición y sienten tener que recurrir á la Autoridad superior para que se les atienda.

Por nuestra parte pedimos al señor alcalde que de no cumplir los acuerdos que se toman en las sesiones, suprima éstas y así nos economizaremos el importe del papel donde se escriben las actas.

Creemos que nuestro buen amigo señor Agero tomará este asunto con el interés que merece y si para ello tropieza con dificultades por parte de alguien, hable alto y claro para que el público se entere.

### Un expediente

El digno y activo presidente de la Cámara de Comercio, deferente siempre con nosotros, nos comunica que el señor Olleros en atento B. L. M. le da cuenta de que el ministro de Fomento ha firmado el expediente mandando hacer los estudios del pantano de Navamuño.

Muy de veras agradecemos al señor Asensio la atención que ha tenido al darnos la grata noticia y gustosos se la transmitimos á nuestros lectores por ser de gran utilidad, no solo para Béjar, si que también para toda la comarca; pero hablando con la sinceridad que nos caracteriza, nos permitimos decir al señor Asensio, que dudamos se realice tan hermoso proyecto.

¡Ojalá nós equivoquemos!

### Muy bien

Los agentes de vigilancia, cumpliendo órdenes de su jefe, vienen impidiendo el que los segadores sean estafados por los que se dedican al juego de las tres cartas y otros procedimientos.

### Interesante

El señor gobernador civil de esta provincia, ha elevado á los ministerios de Gobernación y Fomento, una bien razonada Memoria sobre asuntos que afectan á los intereses de esta ciudad. Procuraremos enterarnos y tratar tan vital asunto con la atención que se merece.

### Otra dimisión

En la sesión última celebrada por nuestro Ayuntamiento, presentó la dimisión del cargo de alcalde interino, don Anselmo G. Galindo, que hace unos días se posesionó del bastón emborlado.

Vergüenza da que no haya entre los concejales monárquicos uno que quiera ostentar la representación de Béjar, quizá por la nada halagüeña situación financiera en que se encuentra el erario público.

Otra cosa sería si las areas municipales rebosasen dinero por todas partes; á buen seguro, que entonces el bastón de contera de oro, sería por todos codiciado; llegado este caso, la varita mágica sería disputada con calor por los ediles bejaranos, para lucirla cual rica y estimada joya en procesiones y en teatros, y en todos aquellos actos en que la vanidad se infla, por ser prenda que se paga mucho de la imbecilidad humana.

No, señores concejales; el cargo de alcalde, no es letra de cambio que se endosa con facilidad al primero que satisface el valor estampado en el papel timbrado.

### Así se cumple

Por no dar el parte diario á la Inspección, han sido denunciados ante la Alcaldía siete dueños de casas de hospedaje.

### ¡Qué escándalo!

¿Qué juicio han formado el señor alcalde y el presidente de Policía, de las denuncias presentadas en la última sesión por los concejales Rua y Agero? Porque entendemos son de alguna gravedad.

Si no fuera por el respeto que el público merece y porque con ello haríamos muy poco favor á Béjar, nos ocuparíamos de hechos tan escandalosos; pero si advertimos á dichos señores que si sus ocupaciones particulares les impiden atender como debieran á las exigencias del cargo, le abandonen, se retiren á sus casas y no hagan al vecindario víctima de sus errores.

Esto es lo que procede, pues lo contrario es hacer el ridículo.

### Veraneantes

Entre las familias que se proponen pasar aquí una temporada de veraneo, lo serán las de los señores gobernador civil y delegado de Hacienda, de esta provincia.

### Los toros

La empresa de toros ha enviado á infinidad de pueblos, los programas anunciadores de la corrida que se celebrará en esta ciudad el día de Santiago.

Es digna de aplauso la gestión llevada á cabo por los individuos que forman la empresa, los cuales no perdonan medio para hacer que la corrida resulte lo más lucida posible.

Ya conocen nuestros lectores los nombres de los valientes espadas, que aún cuando no figuran en el mundo taurino como primeros matadores, tienen bien sentada su fama en las plazas de primer orden en que vienen trabajando.

Creemos que el programa no deja nada que desear, atendiendo á las condiciones que reúne nuestro circo taurino.

## ACADEMIA

PREPARATORIA PARA

EL INGRESO EN LAS ESCUELAS DE INGENIEROS Y EN LAS ACADEMIAS MILITARES

Preparación para presentarse á los concursos de Correos, Telégrafos, Aduanas, Estadística y otras carreras especiales.

Próxima una importante convocatoria para Telégrafos, en breve se inaugurarán las clases de preparación para el ingreso en la misma.

**Luis Caballero Noguero**

LICENCIADO EN CIENCIAS

PRECIOS CONVENCIONALES

BÉJAR.—Est. Tip. de S. Sánchez.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

EL COMBATE

PERIÓDICO REPUBLICANO

Director: Don Pedro González Bolívar

REDACTORES: Don Emilio Prieto y Villarreal—Don Gabriel González.—Don Ramón Martín Sánchez.—Don Aurelio Nicolás Pinto.—Don Eulogio García Rodríguez

COLABORADORES: Don Hipólito Rodríguez Pinilla—Don Rodrigo Soriano—Don Valentín Cáceres.—Don Santiago Riesco Cáceres.—Don José González Pinto.

Corresponsales políticos-administrativos en casi todos los pueblos de la provincia y en muchas poblaciones del resto de España.

Eulogio García Rodríguez

COMISIONES Y REPRESENTACIONES

Calle de Boteros, 11, BÉJAR

En la actualidad cuenta con representaciones de importantes casas de vinos de Rioja y Manchegos, de vinos y licores de Jerez, de conservas vegetales y pescados, de pastas para sopa, de cacao, canelas y cafés, de ceras labradas y productos manchegos, de tejidos de seda y de banovas y alfombras, de estuches y cajas para platerías, joyerías y confiterías y otras de que no hago mención.

AGENTE DE LA COMPAÑÍA DE SEGUROS DE INCENDIOS «LA POLAR»

Detalles y catalogos de precios á quien los pida

Disponible

ACADEMIA

ANUNCIO

MADAME VIUDA DE PARDIÉS

Esta competente y acreditada profesora desea colocarse como institutriz en casa de una honrada familia que tenga niños que necesiten de sus servicios.

Posee los idiomas francés, portugués y español además de los conocimientos necesarios para el difícil cargo que solicita.

Mayor de Sánchez-Ocaña, número 42, darán razón.

Provincia de

Sr. D.